

**PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM PELAKSANAAN PROGRAM NASIONAL
PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MANDIRI PERDESAAN
DI DESA KERTOSARI KECAMATAN PAKUSARI
KABUPATEN JEMBER
TAHUN 2013**

**Dwi Erie Irawan, AT.Hendra Wijaya, Niswatul Imsiyah
Program Studi Pendidikan Luar Sekolah, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan,
Universitas Jember (UNEJ)
Jln. Kalimantan 37, Jember 68121
E-mail: erickirawan8833@yahoo.com; imaniswa@yahoo.co.id**

Abstrak

Partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program nasional pemberdayaan masyarakat mandiri perdesaan merupakan suatu hal yang sangat dibutuhkan untuk memperlancar program yang dilaksanakan hingga mencapai tujuan. Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program nasional pemberdayaan masyarakat mandiri perdesaan di Desa Kertosari Kecamatan Pakusari Kabupaten Jember Tahun 2013. Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif kualitatif dengan teknik pengumpulan data melalui wawancara, observasi dan dokumentasi, analisis data menggunakan reduksi, penyajian data dan verifikasi/penerikan kesimpulan. Hasil dari penelitian yaitu partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program nasional masyarakat mandiri perdesaan di Desa Kertosari lebih tepatnya di Dusun Krajan dapat dikatakan sangat baik.

Kata Kunci : *Partisipasi Masyarakat, Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat Mandiri Perdesaan*

PENDAHULUAN

Indonesia memiliki berbagai program pembangunan masyarakat yang bertujuan untuk memperbaiki kualitas sumber daya alam maupun sumber daya manusia. Dari berbagai program-program yang akan maupun yang telah dilaksanakan tidak akan lepas dari adanya keterlibatan masyarakat. Keterlibatan masyarakat sangat penting untuk mensukseskan suatu program yang dilaksanakan. Partisipasi masyarakat merupakan suatu proses teknis untuk memberikan kesempatan dan kewenangan yang lebih luas kepada masyarakat untuk secara bersama-sama memecahkan berbagai persoalan.

PNPM Mandiri merupakan salah satu program pemberdayaan masyarakat yang diadakan oleh pemerintah dan memiliki tujuan untuk mensejahterakan masyarakat melalui pemberdayaan masyarakat. Ada berbagai macam program yang dinaungi oleh PNPM Mandiri, salah satunya yaitu PNPM Mandiri Perdesaan. PNPM Mandiri Perdesaan

memiliki target dan sasaran program yaitu masyarakat perdesaan.

Dalam penelitian ini, masalah yang akan diteliti yaitu, “bagaimanakah partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program nasional pemberdayaan masyarakat mandiri perdesaan di Desa Kertosari Kecamatan Pakusari Kabupaten Jember tahun 2013?” tujuan dari penelitian ini yaitu “untuk mengetahui partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program nasional pemberdayaan masyarakat mandiri perdesaan di Desa Kertosari Kecamatan Pakusari Kabupaten Jember tahun 2013”. Adapun manfaat bagi peneliti yaitu untuk menambah pengalaman serta pengetahuan dalam masyarakat yang berkaitan dengan ilmu yang diperoleh pada saat mengikuti perkuliahan.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode *purposive area* dengan tujuannya yaitu untuk menentukan lokasi yang dianggap relevan dengan tujuan penelitian. Waktu penelitian 5 bulan dengan rincian 2 bulan persiapan penelitian, 2 bulan pelaksanaan, dan 1 bulan pembuatan laporan. Pelaksanaan penelitian ini mulai dari bulan Januari s/d Mei 2014. Dalam penentuan informan menggunakan teknik *snowball sampling* dengan informan sebanyak 3 orang informan kunci yaitu pengurus dan 7 orang informan pendukung yaitu masyarakat. Data dalam penelitian ini diperoleh dari wawancara, observasi dan dokumentasi. Pengolahan data dalam penelitian menggunakan metode perpanjangan keikutsertaan, ketekunan pengamat dan triangulasi sumber dan triangulasi teknik. Analisis data dalam penelitian ini menggunakan reduksi, penyajian data dan verifikasi data.

HASIL PENELITIAN

Dengan demikian, dari beberapa pernyataan yang diberikan oleh informan kunci dan informan pendukung, dapat disimpulkan bahwasannya partisipasi tenaga dan partisipasi buah pemikiran atau ide yang diberikan oleh masyarakat sangat penting untuk kelancaran pelaksanaan PNPM Mandiri Perdesaan di Desa Kertosari. Partisipasi yang diberikan oleh masyarakat sangat baik. Karena masyarakat mengerti bahwasannya setiap program yang dilaksanakan oleh PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari adalah program yang benar-benar dibutuhkan oleh masyarakat, serta program tersebut adalah usulan dari masyarakat setempat. PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari pada tahun 2013 memiliki 2 program fisik yaitu program air bersih dan program saluran irigasi. Semua program yang dilaksanakan oleh PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari adalah usulan dari masyarakat. Sehingga semua program yang telah dilaksanakan dikatakan tepat sasaran. Sesuai dengan kebutuhan masyarakat. Masyarakat merasa senang dengan adanya program-program yang dilaksanakan oleh PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari.

PEMBAHASAN

Hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti kurang lebih selama 1 bulan 2 minggu lamanya melalui wawancara dan observasi kepada PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari Kecamatan Pakusari Kabupaten Jember. Partisipasi merupakan keikutsertaan masyarakat dalam proses pengidentifikasi masalah, pengambilan keputusan untuk alternatif solusi untuk pemecahan masalah, pelaksanaan dalam alternatif solusi serta pengevaluasian dalam program yang telah dilaksanakan [1]. Dapat disimpulkan bahwa sebagian besar informasi yang diperoleh baik dari informan kunci maupun informan pendukung menyatakan bahwa

partisipasi yang diberikan oleh masyarakat sangat baik. Sehingga program-program yang telah dilaksanakan dikatakan tepat sasaran, sesuai dengan kebutuhan masyarakat setempat. Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat Mandiri Perdesaan (PNPM Mandiri Perdesaan) merupakan salah satu program pemberdayaan masyarakat yang mendukung PNPM Mandiri yang wilayah kerja dan target sasarnya adalah masyarakat perdesaan [2]. Menurut Kondoatie (dalam Hakim, 2010:38) mengatakan bahwa air bersih adalah air yang kita pakai sehari-hari untuk keperluan mandi, mencuci, memasak dan dapat diminum setelah dimasak [3]. Pada program air bersih, yang sebelumnya masyarakat merasa kesulitan untuk mendapatkan air bersih khususnya pada saat musim kemarau, tetapi untuk saat ini, masyarakat tidak merasa kesulitan lagi untuk mendapatkan air bersih. Saluran irigasi adalah saluran bangunan, dan bangunan pelengkap yang merupakan suatu kesatuan yang diperlukan untuk penyediaan, pembagian, pemberian, penggunaan dan pembuangan air irigasi [4]. Dan juga pada program saluran irigasi, masyarakat tidak perlu khawatir terhadap aliran air yang terbuang sia-sia. Khususnya para petani untuk mengairi lahan persawahannya tidak akan mengalami kesulitan untuk mendapatkan air. Dan juga manfaat dari saluran irigasi tersebut memperlancar aliran air menuju hilir.

KESIMPULAN

Dari analisis data dapat disimpulkan bahwa partisipasi masyarakat terhadap pelaksanaan PNPM Mandiri Perdesaan di Desa Kertosari tepatnya di Dusun Krajan bisa dikatakan sangat baik. Adapun jenis partisipasi yang diberikan oleh masyarakat yaitu berupa partisipasi tenaga dan partisipasi buah pemikiran atau ide. Dalam partisipasi ini terlihat jelas bahwasannya masyarakat sangat antusias terhadap pelaksanaan program yang dimiliki oleh PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari. Tidak hanya dalam proses pelaksanaan saja, tetapi mulai dari tahap sosialisasi hingga menikmati hasil program antusias masyarakat untuk berpartisipasi sangat tinggi. Karena semua program yang dilaksanakan oleh PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari merupakan usulan-usulan dari masyarakat setempat.

SARAN

1. Bagi pengurus PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari
 - a) Hendaknya lebih meningkatkan produktifitas kerja sebagai fasilitator pemberdayaan masyarakat
 - b) Harus bisa meningkatkan tingkat partisipasi masyarakat, khususnya dalam pelaksanaan PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari
2. Bagi masyarakat Desa Kertosari
 - a) Hendaknya lebih meningkatkan partisipasi terhadap pelaksanaan PNPM Mandiri Perdesaan

- b) Hendakya lebih mendukung seluruh program yang direncanakan
- 3. Bagi Pihak Desa Kertosari
 - a) Hendaknya selalu memantau seluruh program / kegiatan yang dilakukan oleh PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari

Ucapan Terima Kasih

Terima kasih kepada Dekan Universitas Negeri Jember Fakultas Keguruan Ilmu Pendidikan, Program Studi Pendidikan Luar Sekolah, serta Lembaga PNPM Mandiri Perdesaan Desa Kertosari yang telah memberikan dukungan dalam penelitian ini.

DAFTAR PUSTAKA

- [1] Isbandi, Rukminto Adi. 2007. *Perencanaan Partisipatoris Berbasis Aset Komunitas*. Depok: FISIP UI Press
- [2] Petunjuk teknis. Program Nasional Pemberdayaan Masyarakat Mandiri Perdesaan. 2009. Kabupaten Jember
- [3] Kondoatie. 2003. *Dalam Tesis Didin Lukmanul Hakim (2010)*. Semarang .
- [4] Dediandreaan. 2013. *Macam Saluran Irigasi*. Online (theworldagriculture.blogspot.com) diakses 2 Februari 2014

